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「我未來還是
想繼續在深圳走下
去。深圳的互聯網行業是
非常強大的，相對來說香港以
傳統行業為主，所以深圳會更吸引我們這
樣的年輕人來這邊發展。」談起對深圳的喜
愛，香港女孩阿東（陳冠美）滔滔不絕。
阿東在香港讀中小學，在北京讀法律專業
本科，如今成為深圳市前海手繪科技文化有
限公司（來畫）法務部的員工，主要負責公司
日常合約的審核和海外版權工作的跟進。來畫
是內地首家AI動畫短視頻創作平台，如今已獲
得七輪融資，躍升為市值36億元人民幣的互聯網
公司。在來畫深圳的120名員工中，33名員工來自
香港，不僅有前海的政府部門帶企業到香港去招聘
的，還有通過領英等招聘網站招聘來的。

熟悉內地法律 精通中英雙語
阿東既熟悉內地法律，又精通中英雙語，正是進軍海外業務的來畫所急
需的人才。90後來畫CEO魏博曾毫不掩飾地表現出對阿東的驕傲：「比
聘請一個外國人好太多了！」「香港青年的國際化背景確實很好很強。他
們的作品能結合西方的元素，再結合中國的傳統文化。」火遍內地的「同
道大叔」系列，就出自來畫香港動畫師之手。
在魏博看來，香港青年非常專業化、職業化。「可能是因為他們從上學
以來就面臨相對較大的競爭，所以他們工作效率很高，也很敬業。」吸引
了這麼多香港青年，來畫有何「魔力」？魏博說，這是因為全世界的年輕
人都喜歡「二次元」，都喜歡短視頻！「我們公司的年輕人，不分香港、
內地，大家都愛刷短視頻、喜歡打電競，沒有任何隔閡。」

生活成本更低 薪酬具吸引力
阿東說，許多香港同輩與她一樣，都喜歡互聯網、喜歡「二次元」，希
望從事新興產業。雖然家人還在香港，阿東說自己已經規劃在深圳繼續走
下去。她還鼓勵學習手繪專業、設計專業、金融專業的香港青年也來到深
圳從事相關的行業。
如果說來到深圳是受這座城市蓬勃發展的新興產業的吸引，那麼比香港
更低的生活成本則是讓阿東安心留在這裏的原因。阿東舉了個例子，同樣
的金額，她在深圳能夠找到一個位置不錯，還比較舒適的房子，但在香港
卻不太可能找到同樣條件的房子。阿東認為，對於應屆畢業生來說，深圳
的薪酬也是非常具有吸引力的。除此之外，前海對港籍人才還有住房、交
通等方面的補貼。

愛上灣區的理由：
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「廣大青年要肩負歷史使命，堅定前進信心，立大志、明大德、

成大才、擔大任，努力成為堪當民族復興重任的時代新人，讓青春

在為祖國、為民族、為人民、為人類的不懈奮鬥中綻放絢麗之

花。」今年4月19日，習近平總書記對青年人的寄語鏗鏘有力。

從創新創業到科研攻關，從抗疫抗洪到脫貧攻堅……在祖國的

廣袤大地，每一個春天都永遠銘刻着五四的記憶。敢為人先、甘

於付出，他們用行動證明，新時代的中國青年是好樣的，是堪當

大任的。而今，在粵港澳大灣區的熱土上，來自各地的青年眼中

有光、心中有夢、肩負家國情懷賦予的責任與信仰。
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出 生 在
佛山 ，生長
在香港，求學
在美國，創業在
中 山 。 在 美 國 學
習、工作 16 年後，潘洪
輝選擇回到內地發展。在創立
中山康天晟合生物技術有限公司兩年
後，他就獲得了「珠江科技創業領軍人才」稱
號。
潘洪輝擁有十餘年學術界和生物製藥界的從業經歷，
他先後在美國肯塔基大學、南佛羅里達大學攻讀生物化學博士和工商
管理碩士，曾任全球知名生物技術公司的高級研究員、亞太地區技術
負責人，負責新一代無血清培養基配方研發以及支持亞太地區生物製
藥企業客戶。
談及從海外回國的緣由，潘洪輝提到他父親的一句話：在美國，想

跟孫子說句話都難，因為孫子不懂中文。正是老人的這句話，讓潘洪
輝下定決心回國。
2012年，潘洪輝來到國內前三名單抗生物醫藥企業擔任技術總
監、首席科學家。這段寶貴的就職經歷也增添了他國內創業的底氣。
潘洪輝看中了中山。「地理上來說，中山面朝澳門、香港，背後是

內地的大市場，對於未來的國際化是非常有利的」，同時，中山
發展生物醫藥產業的氛圍、決心也吸引了他。
2018年4月，潘洪輝在廣東中山聯合創辦了中山康天晟合
生物技術有限公司，開發生物醫藥產業中的關鍵原材料：
培養基和細胞株。三年下來，公司員工從開始的3個人，
發展到現在的120多人，辦公面積從開始的900平方米到
現在的10,000多平方米。

得益政府扶持 訂單有望更大
康天晟合的高速發展離不開當地政府對生物醫藥產業的扶持

與重視，「比如中山有一個政策，一種藥進行了臨床應用的申請、
獲批的話，政府會有一定的補貼，這其實對我們的客戶非常好，也推
動客戶把產品產業化，而我們作為客戶的核心原材料的供應商，訂單
也會越來越大」。
生物醫藥產業有非常長的產業鏈，鏈條上的每個環節都涉及不同的

專業領域。潘洪輝介紹，他們作為培養基的專業供應商，如果接到客
戶委託、外包服務，也是有補貼的，「這也推動了我們企業發展」。
對於粵港澳大灣區的創業氛圍，潘洪輝評價，由於廣東改革開放已

40多年，這裏的文化包容度、整體的開放程度都是讓人印象深刻
的，他相信，未來還會有更多國際化的改革和政策出台，會幫助灣區
企業更快地走向國際化，與國際接軌。

愛上灣區的理由：

「灣區生物醫藥未來

可期！灣區年輕人快來

上車。」
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在香港進修學習，通
過廣州研究團隊將技術進一步
深化，在佛山將技術轉化為產品推向
市場。「港穗佛一家親」的經歷，同樣也
是佛山市安齒生物科技有限公司總經理
陳賢帥發展創業的路徑。陳賢帥在公司
掛了這樣一句話，作為公司的發展定
位：「港澳科技+佛山製造+全球市
場」。
「我個人和企業的發展，都離不開大

灣區這個大平台，在這裏能夠實現我們的
理想。」如今，陳賢帥所創的企業，已經成
長為口腔修復領域的「獨角獸」。

看中地理優勢 一小時可抵港
2013年，陳賢帥在香港中文大學博士畢業後，被引進到中科院廣州分

院任職精密工程研究中心主任。他在廣州組建了團隊，並且與光華口腔醫
院合作，繼續深入研發牙科種植體項目。
2015年，陳賢帥團隊被佛山市委市政府引進到佛山，創立了現在的公

司。「佛山是製造業大城，也是全國最大的口腔醫療產品生產基地，我們
在這裏將技術轉化為產品，從而推向市場。」
陳賢帥說，選擇佛山南海，首先是看中了廣佛同城、互聯香港的地理優

勢。「我們一直和香港理工大學等多個院校有合作。我們園區在三龍灣南
海片區的三山新城，5分鐘到高鐵站，不到一個小時可以到香港，這真正
加速了兩地的交流和發展。」

獲創業扶持金 灣區平台圓夢
除此以外，在佛山創業的不同階段，陳賢帥都能獲得政策扶持，包括創

業補貼、減免稅收等。在誠意十足的人才政策的支持下，公司培養了一支
高層次的人才隊伍。他的團隊還被評為「佛山市科技創新創業團隊．世界
一流水平團隊」，獲得市、區、鎮（街）創業扶持資金2,000萬元。
陳賢帥說，有幸趕上了這個時代，在粵港澳大灣區的大平台上，越來越

多的年輕人可以實現自己的夢想。「技術的核心在於人才，香港很多工科
院校的學生都很優秀，他們需要製造業的平台。近兩年，我們引進了很多
來自香港的碩士和博士。」
「粵港澳各地各有特點，在大灣區戰略下各地加速了合作。香港醫學發

達，臨床審批靈活，香港的經驗為我們開發產品積累了更多大數據。我們
的產業服務着更多香港的百姓，推動了香港口腔醫學領域的發展。」陳賢
帥說。
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愛上灣區的理由：

「城市之間優勢互

補，充滿機遇和活力，

年輕人能在這裏實現夢

想。」

「如果你想真正了解客
戶的需求，一定要貼近市
場，要貼近生產線。——李澤湘老
師（大疆創新董事長，編者註）的一番
話，讓我決定在灣區創業。」1998年出生的
Gary（鄭嘉偉）說。
微埃智能以AI算法+機械臂/自動化應用

為核心業務，由趙紫州等海歸博士聯合創
立，主要合作夥伴包括了特斯拉、ABB還
有富士康。Gary目前負責的項目是紡織行
業的自動化生產機器人，代替人工進行靈活
投料。

畢業曾感困惑 政策吸引一搏
Gary從暨南大學畢業，在此之前一直在香港讀書。

「畢業時我也面臨就業方面的困惑，前海來到我們學校宣講，提到了許多對香
港青年的創業補貼和優惠政策，住房也可以解決。深圳離香港也近，所以我就
決定來這邊先試試，畢竟我還很年輕。」Gary說。
來到深圳之後，Gary慢慢發現，這座城市是一個可以挖掘自己潛力的地

方。「這有非常多的碩博人才，跟這些人在一起創業，是能夠倒逼我們成長
的。可能在香港就業一開始工資會高些，但我更喜歡這種和小夥伴一起拚搏，
一起成長，未來無限的感覺。」
這也是越來越多土生土長香港年輕人的心聲。「在暨南大學我也當過助教，

接觸過很多香港的朋友。和我一樣，他們也慢慢喜歡在內地的生活，願意留在
這裏發展。我覺得香港年輕人一定要融入灣區的發展，不要錯過這個難得的機
遇。」Gary說。
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愛上灣區的理由：

「和優秀的人才一起

創 業 ， 挖 掘 成 長 潛

力。」


